
Libros, figuras de Batman y
de personajes de la historieta
Condorito adornan la oficina de
Iván Poduje en la calle Hendaya,
Las Condes. También llama la
atención una foto pequeña con
el rostro del expresidente Patri-
cio Aylwin. “Es mi Presidente
preferido”, contesta al ser con-
sultado por la razón de esa ima-
gen en su lugar de trabajo. Aun-
que inmediatamente corrige y
dice con una sonrisa: “No, (Ri-
cardo) Lagos, es mi favorito”.

Poduje afirma que el legado de
Aylwin dista bastante del que po-
dría dejar el Presidente Gabriel
Boric, discrepando de la compa-
ración que realizó el domingo 17
de noviembre el sociólogo Euge-
nio Tironi en una entrevista de
Reportajes de “El Mercurio”, lo
que generó un amplio debate pú-
blico posteriormente.

El arquitecto y director ejecu-
tivo de la consultora Atisba re-
tomó su trabajo en los temas de
urbanismo, tras estar dedicado
varios meses a su campaña para
la última elección de alcalde en
Viña del Mar, donde obtuvo el
segundo puesto con 90.817 vo-
tos y el 41% de los sufragios. 

En esta entrevista, el urbanista
confirma su adiós a la política y
su regreso al análisis de las ciuda-
des. De hecho, comentó un estu-
dio que realizó Atisba tras revi-
sar los primeros resultados libe-
rados de la actualización precen-
sal elaborada por el INE el año
pasado, y calculó el crecimiento
de las viviendas en la Región Me-
tropolitana en el período 2017-
2023. El informe advierte una al-
ta concentración de las propieda-
des habitacionales en cinco co-
munas de la Región Metropolita-
na, lo que presiona sus precios.

El retiro

Poduje afirma que desde hace
tiempo quería incursionar en la
política, pero no se atrevía por-
que no militaba en un partido
político. Luego, el incendio que
afectó a Viña del Mar a inicios de
este año lo impulsó a dar el salto.
“Me tocó trabajar con el Presi-
dente Piñera en un plan para la
ciudad. Luego el Presidente mu-
rió y quedé muy conectado con
Viña del Mar”, comenta.

—¿Qué fue de usted tras las
elecciones de octubre? ¿En qué
está? 

“Bueno, dije que terminando
esto, si no ganaba iba a volver a
la oficina. Esta (alcaldía) era la
única aspiración que tenía; por
lo tanto, no resultó y volví a la
oficina. Fue una experiencia
muy intensa, extraordinaria.
Lamentablemente no logramos
convencer a la mayoría, pero sa-
camos una buena votación que
nos dejó entre los nueve candi-
datos más votados del país”. 

—¿No va a seguir en la política? 
“No, no voy a seguir”. 

—¿Y no ve postular a algún car-
go parlamentario, aprovechan-
do su alta votación? 

“No. Los cargos parlamenta-
rios no son para mí, porque hoy
día se requieren soluciones. Las
personas esperan eso y los par-
lamentarios dictan leyes que
tienen un efecto muy indirecto
sobre las soluciones. Entonces
lo que haré es volver a la oficina
y hacer propuestas desde acá
para resolver los problemas que
tienen nuestras ciudades”. 

—¿Qué le faltó para obtener un
resultado que le diera la alcaldía?

“Conocimiento, que me co-
nocieran. Cuando yo partí en
esto, mi primera candidatura y
probablemente la última, me
dijeron que lo más importante
en un candidato era ser conoci-
do. La gente tiene que saber
quién eres para poder votarte.
Hicimos una campaña de cinco
meses muy intensa, para au-
mentar el conocimiento y nos
dimos cuenta de que no era su-
ficiente. Ese fue el principal fac-
tor. Lo otro es que fue una cam-
paña corta para una persona
que no tiene partido político.
Por lo tanto, no teníamos la red
de los partidos. Eso influyó, pe-
ro en menor medida”. 

El estudio

El informe advierte que cinco
comunas de la RM, de un total de
52, concentraron el 42% del cre-
cimiento regional de viviendas
(356.558 unidades) en el período
2017-2023. Estas son: Santiago
(13,4%), Ñuñoa (8,8%), Estación
Central (6,7%), La Florida (6,7%)
y San Miguel (6,5%).

En ese grupo, destaca la in-
corporación de La Florida como
nuevo polo de departamentos.
En la medición intercensal ante-
rior 2002-2017, ese municipio
estaba en el noveno puesto. 

Por otra parte, las comunas
ubicadas fuera de Américo Ves-
pucio perdieron participación
en cantidad de viviendas, ya que
se quedaron sin terrenos urbani-
zables, ante la burocracia que
impide desarrollar las 10 mil
hectáreas incorporadas en la mo-
dificación de 2013 del Plan Re-
gulador Metropolitano (PRMS
100), señala el documento.

La expansión se mueve a un
“tercer anillo”, formado por Co-
lina, Lampa, Buin-Paine y Padre
Hurtado, que suman 57 mil vi-
viendas, equivalentes al 16% del
crecimiento. Así, superan las 31
mil viviendas nuevas de Maipú,
Puente Alto, San Bernardo y
Quilicura en 2007-2013, lo que
es un cambio de tendencia im-
portante, indica el estudio.

“Este patrón anómalo tiene
costos para las personas y para
la ciudad. Al concentrar la de-
manda en pocas comunas cen-
trales, los precios se disparan
agravando la crisis de acceso a la
vivienda”, señala Atisba. Agre-
ga que al mover la expansión al
“tercer anillo”, las personas se
localizan en comunas alejadas,
no cubiertas por metro ni por el
sistema de buses de RED.

—¿Cuál es la principal luz roja
que muestra el estudio? 

“Lo anómalo es, primero, un
aumento de la densificación de
Santiago que no es sostenible,

porque cuando se concentra la
demanda en tan pocas comunas
y, además, estas son muy centra-
les, los precios se van a las nubes”.

—¿Que las personas se vayan a
comunas más alejadas tiene
que ver con los altos precios de
las viviendas, con la situación
económica? ¿Por qué ocurre? 

“Porque no hay tierra, porque
el límite está congelado. Si bien
se hizo una modificación norma-
tiva, no ha sido válida. Las perso-
nas que hoy en día se quieren
comprar casas, no tienen oferta”.

Bloques versus casas

—La comuna de Santiago li-
deró en nuevas viviendas,
mientras que Ñuñoa y San Mi-
guel crecen por la reconversión
de terrenos industriales a habi-
tacionales. ¿Ese es un modelo a
seguir a su juicio?

“Creo que la reconversión in-
dustrial es un modelo a seguir.
No es la panacea, pero para allá
va el mercado. Tiene menos
conflictos y, además, involucra
terrenos más grandes, entonces
es más fácil la reconversión ha-
cia la vivienda. Eso puede pasar
en una parte de Renca, en Inde-
pendencia, en Recoleta ya está
sucediendo. Pero el problema
que tenemos nosotros básica-
mente es con las casas”.

“(…) No puede ser que el Ser-
viu base su política de vivienda
social en el departamento en blo-
que. Es un grave error. Estamos
generando ahí un problema
enorme para el futuro. Porque
cuando metes a la gente en los
bloques, tienes todos los proble-
mas que pueden tener los condo-
minios sociales. Gastos comunes,
mantención de espacios, hacina-
miento. Entonces, tenemos que
volver al esquema de las casas, lo
que da más plusvalía, la posibili-
dad de que puedas ampliar y te-
ner una mejor vejez. Los proble-
mas que tenemos con el narco en
(las poblaciones) Parinacota, Los

Quillayes; en Viña del Mar, la po-
blación Puerto Montt, todos esos
proyectos están en bloques. To-
das las patologías de hacinamien-
to, violencia intrafamiliar están
en los bloques. Y el Serviu los si-
gue haciendo por una visión cor-
toplacista”.

—¿Que cinco comunas concen-
tren el 42% de las viviendas es
una cifra alta si se compara con
lo que ocurre en otras capitales
del mundo? 

“Está mucho más distribuido si
uno ve Madrid, las grandes ciu-
dades, si ve Buenos Aires. Muy
pocas viviendas se hacen en la
ciudad de Buenos Aires, en el cen-
tro. Acá, Santiago se lleva el 14%
de todas las viviendas, el centro
histórico, es una locura, es insos-
tenible… Los precios están sobre
las 6 UF el metro cuadrado, por lo
que si quieres comprar un depar-
tamento de 30 metros cuadrados,
tienes que pagar $70 millones”.

—¿Y a la luz de los resultados
de este estudio, cómo lo ha he-
cho el Ministerio de la Vivien-
da en los últimos seis años? 

“Muy mal. Básicamente por-
que el Ministerio de la Vivienda
y mucha gente ha considerado
que Santiago no puede expan-
dirse más, sin considerar que ya
lo está haciendo. Entonces hay
una miopía de pensar que San-
tiago son solo las 34 comunas
que están al borde de Vespucio.
Entonces ahí, claro, ya no se cre-
ce, pero tienes a la gente yéndose
a vivir muy lejos”.

—¿Y cómo se puede generar
oferta de suelo con mejores ubi-
caciones? 

“Lo que hay que hacer ahí es
abrir el espacio para que los te-
rrenos urbanizables, que fue-
ron definidos en 2013 (PRMS
100), se puedan ocupar. O sea,
que se pueda tener vivienda en
todo el Valle Lo Aguirre, en
Rinconada de Maipú y en la
parte sur de San Bernardo. Ahí
te caben 8.000 hectáreas. 

Las personas que requieren
una vivienda social tienen que ir a
un departamento en la periferia,
si tienen suerte, o en estas comu-
nas del tercer anillo. Y eso es una
locura, lo que genera expulsión,
segregación, una serie de proble-
mas. Entonces creo que el Minis-
terio de Vivienda ha sido muy po-
co activo en esta materia. Y lo que
tiene que hacer es habilitar suelos,
tiene que hacer una ‘operación si-
tio’, como se hizo en los años 60,
para la vivienda propia”.

—¿En Viña del Mar también hay
problemas por concentración de
viviendas? ¿Se repite lo de la RM?

“Está pasando lo mismo. Te-
nemos Valparaíso muy conge-
lado y Viña del Mar con creci-
miento explosivo en departa-
mentos. La tendencia es que la
gente se está yendo a Villa Ale-
mana, a Limache y con mucha
parcela de agrado también”.

Arquitecto vuelve a su oficina tras no alcanzar la alcaldía de Viña del Mar: 

Iván Poduje dice adiós
a la política y retorna al
urbanismo con estudio que
enjuicia expansión de la RM 

El análisis de Atisba advierte que solo cinco comunas de la
capital concentraron el 42% del crecimiento de nuevas
viviendas entre 2017 y 2023, lo que encarece los precios de las
propiedades. También revela que las personas se están
trasladando a zonas más alejadas de la ciudad. 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Iván Poduje, arquitecto y urbanista.
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La sostenibilidad es una tendencia
que está transformando la industria
financiera, ya que quienes invierten
en sostenibilidad no solo protegen
su patrimonio, sino también
contribuyen a un futuro más
próspero, por lo que Santander
Asset Management invita a sus
clientes a unirse a este cambio.
Para conocer la gama de fondos
mutuos sostenibles de SAM
escanea el código QR:
,

En un mundo cada vez más consciente de los
desafíos ambientales y sociales, la inversión sostenible
se ha convertido en una opción atractiva para quienes
buscan generar rendimientos a largo plazo y, al mismo
tiempo, contribuir al planeta. 

¿Qué es la inversión sostenible? También conocida
como inversión responsable, es una estrategia que
considera factores ambientales (cómo abordan las
empresas el cambio climático y el impacto de sus activi-
dades en el planeta), sociales (cómo opera una compa-
ñía en su comunidad, tanto en lo referente a condicio-
nes laborales como a sus relaciones con los trabajado-
res o los derechos humanos) y de gobernanza corporati-
va (cómo lideran asuntos como remuneración de sus
ejecutivos, diversidad, influencia política o transparen-
cia) al momento de decidir si invertir o no en un deter-
minado activo. En otras palabras, se buscan compañías
que no solo sean rentables, sino que también cumplan
dichos criterios ESG (por sus siglas en inglés) de mane-
ra que generen un impacto en el mundo.

Los beneficios de invertir en estrategias sostenibles
son variados: 
Rendimiento a largo plazo: numerosos estudios de-
muestran que pueden generar rendimientos atractivos
a largo plazo.
Alineación de valores: permite a las personas invertir
de acuerdo con sus creencias y valores.
Acceso a nuevas tecnologías: las empresas sosteni-
bles suelen estar a la vanguardia de la innovación.

LÍDER EN INVERSIÓN SOSTENIBLE EN CHILE
Santander Asset Management (SAM) se ha posicio-

nado como un referente en Chile, gracias a su compro-
miso en esta materia y a su experiencia en este tipo de
gestión de activos. SAM utiliza una metodología riguro-
sa basada en ratings ESG —ampliamente reconocidos a
nivel mundial— para seleccionar las empresas que
forman parte de sus portafolios. Además, implementa
el enfoque best in class, privilegiando compañías líderes
en sostenibilidad dentro de cada sector.

“La creciente demanda por opciones más sosteni-
bles, así como la mayor conciencia sobre los riesgos
ambientales y sociales, han sido los principales impulso-
res de este tipo de inversiones. Santander, al ser una
entidad global con una fuerte presencia en Europa, una
región pionera en inversión ESG y en regulación asocia-
da a sostenibilidad, ha podido aprovechar su experiencia
y conocimientos para ofrecer estos productos en Chi-
le”, afirmó Lorena Concha, analista de Inversiones y
ESG Lead en Santander Asset Management.

BENEFICIOS PARA LOS INVERSIONISTAS DE
SANTANDER

Amplia gama de fondos mutuos: Santander ofrece
diversas alternativas que se adaptan a los diferentes
perfiles de riesgo y objetivos. Actualmente, tiene cuatro
fondos mutuos ESG que dan acceso a los clientes a
renta fija local, renta fija latinoamericana, acciones loca-
les y de mercados desarrollados. 

Los Fondos Mutuos Santander ESG son: 
• Deuda Chile ESG.
• Deuda Latam ESG Dólar.
• GO Acciones globales ESG.
• Acciones chilenas ESG (en este caso, su índice de

referencia es el índice S&P IPSA ESG)
Experiencia global: la gestora cuenta con una vasta
experiencia en mercados internacionales y una profun-
da comprensión del contexto local.
Compromiso con la sostenibilidad: Santander trabaja
en la construcción de un futuro más sostenible y lo
demuestra a través de sus productos y servicios.

Sostenibilidad en las
inversiones: un
compromiso con el
futuro

GUÍA DEL
INVERSIONISTA
Solicitado por Banco Santander

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

n “Muchos alcaldes van
a congelar el desarrollo”
—¿Cómo impactarán los resultados de las elecciones muni-

cipales en el mercado inmobiliario, en la “permisología”, es-
pecialmente en comunas como Ñuñoa, Santiago y Macul,
donde asumirán nuevas autoridades?

“Va a depender de las decisiones que tomen los alcaldes. Hoy día
tampoco es sostenible que la densidad dependa de los alcaldes,
debería ser una decisión intercomunal. Ningún alcalde quiere densifi-
car su comuna… Los alcaldes tienen pocos incentivos para traer más
vecinos a sus comunas; al contrario, no quieren más vecinos. Ellos
quieren quedarse con la gente que ya está. Creo que muchos alcaldes
van a congelar el desarrollo, a pesar de ser de un signo distinto a los
ediles que había antes”. 

—¿Y los gobernadores tienen algún rol en el desarrollo
habitacional? 

“No, ninguno”. 

—¿Y de coordinación? 
“El gobernador puede coordinar ciertas acciones, pero acá quien

define el desarrollo habitacional es el Ministerio de Vivienda”.
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